

2. Ермаченко С. В. Актуальные вопросы прокурорского надзора за исполнением законодательства при реализации национального проекта «Экология» // Проблемы предупреждения нарушений экологического законодательства, 2020. – № 9. С. 50-56.

3. Исламова Э. Р. Особенности прокурорского надзора за исполнением законодательства при реализации национального проекта «Образование» / Э. Р. Исламова // Защити меня. – 2021. – № 1. – С. 27-33.

4. Нуриев А. М. Особенности прокурорского надзора за исполнением законодательства о контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд в Российской Федерации / А. М. Нуриев // Отечественная юриспруденция. – 2018. – № 3(28). – С. 81-89.

5. Осипов О. В. Организация в Волжской межрегиональной природоохранной прокуратуре надзора за соблюдением законов при реализации национального проекта «Экология» // Проблемы предупреждения нарушений экологического законодательства, 2020. – № 9. С. 69-77.

6. Юхачев С. П. Коррупционные схемы при реализации национальных проектов как угроза экономической безопасности российской Федерации // Социально-экономические явления и процессы. 2009. №2. С. 119-127.

Сведения об авторе:

Андропова Ольга Игоревна – магистрант 2 года обучения Санкт-Петербургского юридического института (филиала) Университета прокуратуры Российской Федерации, olya.andropova2016@yandex.ru

Научный руководитель – Исламова Эльнара Рафисовна, к.ю.н, доцент, доцент кафедры прокурорского надзора и участия прокурора в рассмотрении уголовных, гражданских и арбитражных дел.

Тихомиров П.Ю.

ПАМЯТЬ О М.М. СПЕРАНСКОМ В ПРАКТИКЕ КОММЕМОРАЦИИ КОНЦА XX – НАЧАЛА XXI в.

Аннотация: В данной статье рассматривается проблема коммеморации видного государственного деятеля, юриста и реформатора М.М. Сперанского в современной России. Коммеморацией принято называть способ целенаправленной репрезентации обладающей культурно - исторической, идеологической, мировоззренческой значимостью информации посредством увековечения определенных лиц и событий. Сохранение памяти о М.М. Сперанском находит свое место в реализуемом российской властью политическом патриотическом дискурсе с идеалом служения Отечеству. Авторами статьи исследовано многообразие форм коммеморативной практики, примененных в рамках политики памяти в отношении этого героя российской истории. Изучены памятные места, связанные с периодом становления будущего реформатора, временем расцвета его деятельности, «ссылными» днями. Отмечена роль профессионального сообщества как инициатора увековечивания памяти о М.М. Сперанском.

Ключевые слова: М.М. Сперанский, коммеморация, политика памяти, юриспруденция, памятник, мемориальная доска.

К числу актуальных политико-правовых проблем российской государственности относится политика памяти. Вопрос отношения к прошлому и его интерпретации занимает важное место в политическом дискурсе любого государства. В последние десятилетия коммеморативное пространство российских городов и сёл пополнилось новыми фигурами, прежде не вписывавшимися в идеологические рамки. Среди таких «старых новых героев» оказался и Михаил Михайлович Сперанский (1772-1839). Юбилейная дата 1997 г. – двухсотлетие со дня рождения государственного деятеля, реформатора, законотворца послужила катализатором коммеморативных практик в отношении этой яркой персоны отечественной истории. С начала XXI в. российские власти осуществляют политику памяти, направленную на развитие патриотического дискурса с идеалом служения Отечеству. М.М. Сперанский – пример такого служения.

Наиболее ранние акты увековечения памяти М.М. Сперанского на рубеже XX-XXI вв. связаны с общественными инициативами и решением властей его малой родины – села Черкутино (ныне Собинский район Владимирской области). В XVIII-XIX в. это селение принадлежало знаменитому роду Салтыковых. Само название села, по рассказам местных жителей, происходит от слова

«церковь», которое в старину произносили как «черква». Здесь в семье священника Николаевской церкви 1 (12) января 1772 года и родился Михаил Михайлович. Первые восемь лет жизни будущего реформатора были связаны с этим местом. В 1872 г., когда отмечался 100-летний юбилей Сперанского, в Черкутино в память о рождении реформатора было открыто народное училище. Современная черкутинская школа – его преемница.

В последние годы жители села делают многое для сохранения памяти о великом земляке. Если учесть, что черкутинцев сейчас осталось не более тысячи человек, то усилия эти поистине огромные. Имя Сперанского можно назвать брендовым для этого села. Проезжающие по трассе Владимир-Александров не могут не заметить указатель с информацией о том, что «село ЧЕРКУТИНО – родина выдающегося государственного деятеля М.М. СПЕРАНСКОГО». Жителями разработан целый «Маршрут Сперанского» [9], состоящий из восьми локаций, связанных с жизнью знаменитого земляка.

В их число входит Церковь Николая Чудотворца (1736), в которой крестили Михаила; колокольня, оставшаяся от храмового комплекса церкви Рождества Пресвятой Богородицы (1802), снесенной в 1967 году, которой присылал средства М.М. Сперанский В 2018 г. по решению главы администрации Собинского района Александра Разова, [17] в историческом здании церковно-приходской школы постройки 1804-1805 гг. открылся музей, экспозиция которого отражает все этапы жизни и деятельности великого реформатора. В здании сельской школы открыта краеведческая комната. Одной из улиц села присвоено имя Сперанского. Недалеко от храма Николая Чудотворца растет многовековой дуб – «дуб Сперанского», местные специалисты подтвердили, что ему не менее 300 лет, так что он вполне мог быть современником нашего героя. Также в Черкутино сохранился дом, возведенный в конце XVIII – начале XIX века, который был построен на средства Михаила Михайловича для его сестры Марфы. Она была замужем за священником Третьяковым и проживала в новой постройке с мужем и матушкой Прасковьей Федоровной. Есть все основания считать, что на месте этого здания стоял деревянный дом, в котором и родился государственный деятель. В 2016 г. руинированный памятник XIX столетия, который получил название «Дом Сперанского», выкупили шестеро владимирских адвокатов [2]. Остается надеяться, что все формальные и материальные трудности, возникшие на пути реставрации памятника, будут преодолены, и родина великого реформатора получит еще одну достопримечательность. Надежду на лучшее будущее нужно выразить и в отношении усадьбы владельцев этой местности Салтыковых.

В 1996 г. на фасаде здания сельского дома культуры была установлена мемориальная доска в честь М.М. Сперанского, в 2009 г. после устранения ошибок там же был размещен новый коммеморативный знак [13].

Во Владимире с 2003 г. здание бывшего епархиального общежития Владимирской духовной семинарии украшает мемориальная доска с памятным барельефом Сперанскому и его цитатой: «Всякое правительство законно тогда, когда основано на воле народа». Этот памятный знак напоминает о годах учебы юного Михаила в семинарии в 1780-1789 гг., где он и получил свою фамилию. Инициаторами установки доски стали исследователи русского либерализма во главе с профессором Алексеем Кара – Мурзой: «Нам сейчас не хватает культуры в политике, Сперанский напоминает об этом, я думаю, это серьезный сигнал нашей сегодняшней политической элиты, когда мы заново открываем имя Сперанского, это некая планка, до которой нам еще надо расти» [14].

В 1998 г. в Санкт - Петербурге на фасаде дома № 42 по Невскому проспекту, в котором жил Сперанский с 1823 г. по 1832 г., была установлена мемориальная доска, архитектором которой стала Т.Н. Милорадович, дальняя родственница знаменитого русского генерала. Отметим, что инициатором маркирования петербургского места памяти выдающегося правоведа стало «Некоммерческое партнерство молодых юристов Санкт-Петербурга», то есть общественная организация, в данном случае проявившая себя как популяризатор исторического наследия. За счет средств партнерства были осуществлены проектирование, изготовление и установка мемориальной доски. Стоит заметить, что в указанном здании, по словам Д.И. Луковской [15, с. 6], Сперанский снимал квартиру по протекции руководителей армянской общины, поскольку дом принадлежал Армянской церкви. В эти годы Сперанский кропотливо трудился над кодификацией законодательства Российской Империи. Этот петербургский адрес М.М. Сперанского примечателен еще и тем, что в той же квартире с 1823 года до ареста в 1825 году жил декабрист Г.С. Батеньков [12, с. 194].

Коммеморативные практики в отношении фигуры Сперанского связаны также и с открытием 14 марта 2001 г. мемориальной доски в Перми где в 1812 г. видный государственный деятель оказался в ссылке по подозрению в нелояльности и франкофильстве. Этот период стал для Сперанского тяжелой годиной в круговороте жизненных метаморфоз. Например, «появление Сперанского

в Рождество-Богородицкой церкви во время архиерейского богослужения вызвало смущение тогдашнего епископа пермского Иустина. Мало того, в переднюю Михаила Михайловича были посажены будочники. Городничему (полицейстеру) с частными приставами вменено в обязанность посещать без церемонии, во всякое время, квартиру Сперанского, и о том, что они там увидят и услышат, рапортовать кому следует» [Цит. по: 16]. Несмотря на отсутствие взаимопонимания с жителями города и местной администрацией, Сперанский все равно проводил время с пользой, обогащался знаниями, читал книги.

Впоследствии М.М. Сперанский, уже будучи генерал-губернатором Сибири, вновь посетил Пермь. Интересно, что в доме, на котором установлена мемориальная доска, на углу Монастырской и Обвинской улиц, Сперанский прожил всего три недели. В связи с наступлением зимы Михаил Михайлович предпочел переселиться в более теплую квартиру, в которой он жил до конца ссыльных дней. «В исходе этого месяца – по свидетельству владельца дома купца И.Н. Попова, – благоуханно было ему приискивать, вместе со мной, другую квартиру. При этом намерении, он говорил мне со слезами на глазах: “крайне мне прискорбно с вами расстаться; но комнаты холодны, дует с Камы в окна: на улице я герой, какая бы, ни была стужа, а в комнате от холода с ума сойду; да и дом мал ваш мал для моей семьи, которую жду”» [1]. Однако дом Ипатов, в который переехал Сперанский, был снесен еще в 1837 году, и мемориальную доску пришлось разместить именно на доме Попова [7]. Помимо этого примера, в Пермском крае осознание значимости исторического вклада Сперанского в государственно - правовое развитие Российской Империи, в становление законодательства российского государства проявилось и в открытии бюста великого законодателя в ноябре 2016 г. напротив здания Пермского государственного университета. Непосредственным поводом событию послужило столетие этого старейшего на Урале высшего учебного заведения, ровесником которого является его юридический факультет, ставший первой альма-матер правоведов на востоке Европейской России [5]. Немаловажно, что появление в Перми памятника Сперанского – целиком и полностью инициатива профессионального сообщества, скульптура была изготовлена и установлена на средства четырех компаний, стала подарком регионального отделения Ассоциации юристов России университету и городу [11].

В Сибири память о Сперанском сохраняется в Иркутске. 20 февраля 2003 года на фасаде бывшего губернаторского дома была установлена мемориальная доска. Жители Иркутска тем самым отдали дань уважения генерал - губернатору Сибири (1818 – 1821). Сперанскому было поручено Александром I провести ревизию региона: «Сделать осмотр Сибирских губерний и существовавшего до сего времени в оных управления, в виде начальника и со всеми правами и властью, присвоенными генерал-губернатору. Исправя сею властью всё то, что будет в возможности, облича лица, предающиеся злоупотреблениям, предав кого нужно законному суждению, важнейшее ваше занятие должно быть: сообразить на месте полезнейшее устройство и управление сего отдалённого края...» [18, с. 82]. Генерал - губернатор в ходе обозрения местных порядков и сложившейся конъюнктуры предал суду 48 сибирских чиновников. В общей сложности виновных во взяточничестве и других злоупотреблениях обязали вернуть 2 млн 847 тыс. рублей серебром. Сперанский твердо нацеливался побороть произвол столоначальников и искоренить мздоимство. Он заложил фундамент регионального образования, открыв школу по Белл - Ланкастерской системе взаимного обучения более старшими учениками более младших. Сперанский приложил усилия к разработке 10 законопроект, создавших условия для усовершенствования управления краем. Ему, по словам Д.Н. Гергилева и Н.С. Дуревой, «удалось разграничить компетенцию разных чиновных учреждений, жестко отделить судебную сферу от финансовой, а их вместе – от непосредственно управленческой (по крайней мере, формально). Таким образом, один из основных источников чиновного произвола и взяточничества (а именно путаница и дублирование функций разных ведомств) был ликвидирован» [8, с. 90]. Но более важно, что он предстал в глазах населения государственным человеком, обладавшим порядочностью и следовавшим духу профессионализма и идее добродетели, что подтверждается словами историка В. Вагина: «Сибиряки увидели в вельможе человека. Они снова начали жить и дышать свободно. Самовластие, лихоимство, всякого рода притеснения, на которые они жаловались так долго и так бесполезно, стали прекращаться мерами власти. Власть эта сделалась тем, чем надлежало ей быть, – защитницей, а не гонительницей населения» [6, с. 27].

В 2016 г. в Иркутске появились и бюст, и площадь графа Сперанского на пересечении улиц Рабочей и Сухэ-Батора [20].

Появление “бронзового” Сперанского в Иркутске имеет долгую историю, которая начинается в 1889 г.: «на заседании Городской думы городской голова В. П. Сукачев, рассказав во вступительном слове о полезной деятельности графа М. М. Сперанского, внёс предложение о выходе в

правительство с ходатайством по поводу открытия подписки на сооружение памятника этому государственному деятелю, которое дума приняла единогласно. И только через два года, а именно 24 января 1891 г., незадолго до посещения Иркутска цесаревичем Николаем Высочайше утверждается решение об открытии при Иркутской Городской думе подписки на сооружение в городе Иркутске памятника сибирскому генерал-губернатору М. М. Сперанскому» [10]. Правда, даже к 1913 г. это мероприятие не увенчалось успехом, и на оплату работ по изготовлению памятника средств не доставало. Слухи о желании горожан возвести данный монумент пробрались сквозь тысячи верстовых столбов в Москву: знаменитый фабрикант Виллерт – владелец литейного завода – предложил свои услуги по исполнению проекта памятника из бронзы, а видный горнопромышленник Поднебесных, ведавший добычей нефрита, мрамора и песчаника, также дал знать о желании предоставить помощь. Интересное и одновременно специфическое предложение по конструктивному исполнению памятника, по словам А.К. Чернигова, было сделано иркутским купцом 2-й гильдии Ицко Винником, владельцем хлебопекарен и производителем различных круп, выдвинувшим идею решения проблемы освещения города за счет выполнения памятника в виде колонны, «на вершине которой необходимо установить источник света силы, достаточной для освещения всего города. Для получения такой силы И. Винник предлагал использовать громадную энергию реки Ангары. Кроме того, он предлагал пропускать от источника свет через щели, которые должны составить слова: «Сперанскому — Иркутск». Автор предполагал, что такой памятник выиграет в красоте и монументальности и будет вполне достоин увековечения памяти великого администратора и преобразователя Сибири» [10]. Однако вряд ли этот проект мог быть реализован. И только в 2016 г. в Иркутске, в сквере на пересечении улиц Сухэ-Батора и Рабочей, был открыт памятник сибирскому генерал-губернатору, выдающемуся российскому реформатору Михаилу Михайловичу Сперанскому.

А в 2012 г. уже в Пензе была установлена мемориальная доска Сперанскому, являвшемуся Пензенским губернатором в 1816 – 1819 гг. Он честно исполнял свои полномочия и улучшил условия жизни «аборигенов» губернии. По словам краеведа А.В. Тюстина, «Сперанский занимался наведением порядка в делопроизводстве, запущенном при прежних губернаторах, проводил активную борьбу со злоупотреблениями чиновников, тщательно выявлял причины взяточничества. Он почти полностью обновил аппарат управления, много сил вложил в создание в губернии уездных училищ» [19]. Что важно, вновь в коммеморативной деятельности обнаруживается инициативность общественных организаций и представителей профессионального сообщества, способствующих сохранению культурно - исторического наследия. Так, ООО «Агентство деловой информации», региональный информационный центр общероссийской сети КонсультантПлюс Пензы и Пензенской области выступили инициаторами открытия мемориальной доски Михаилу Сперанскому на губернаторском доме [4].

В 2016 г. графу Сперанскому нашлось место и в коммеморативном пространстве Белгорода, где ему был установлен памятник (ск. Б. Сергиенко) в честь 150-летия судебной реформы. Стоит отметить, что к самой юбилейной дате – в 2014 году – было приурочено появление закладного камня. Скульптура обращена к зданию областного Арбитражного суда на Народном бульваре, бронзовая фигура известного законодателя Российской империи, «прародителя» реформы стоит с толстым фолиантом законов в руках [3]. Этот факт означает то, что процесс коммеморации М.М. Сперанского вышел за пределы тех территорий, которые биографически были связаны с героем. Персона М.М. Сперанского воспринимается как общий символ государственности, законности, справедливости.

Список цитируемой литературы:

1. 205 лет назад в Пермь в ссылку прибыл Михаил Михайлович Сперанский // Официальный сайт ГКБУК "КЦОП". 2017. 23 сентября. URL: <http://kcor.ru/news2017/20170923.htm> (дата обращения: 08.01.2022).
2. Биткина С. Дом, который построил Сперанский. Энтузиасты хотят спасти уникальное здание XIX века // Российская газета. 2016. 4 августа.
3. В Белгороде установили памятник законодателю Михаилу Сперанскому // Go. 31. 2016. 1 августа. URL: <https://www.go31.ru/news/1316181/v-belgorode-ustanovili-pamatnik-zakonotvorcu-mihailu-speranskomu> (дата обращения: 12.01.2022)
4. В Пензе установили мемориальную доску в честь Михаила Сперанского // Пензенская правда. 2012. 12 ноября. URL: https://pravda-news.ru/news/kultura/v_penze_ustanovili_memorialnuyu_dosku_v_chest_mikhaila_speranskogo/ (дата обращения: 09.01.2022).

5. В Перми установили памятник Михаилу Сперанскому // Деловой интерес. 2016. URL: <https://delint.ru/obshchestvo/5524-.html> (дата обращения: 12.01.2022).
6. Вагин В.И. Исторические сведения о деятельности графа М.М. Сперанского в Сибири с 1819 по 1822 год: в 2 т. Репринтное издание 1872 г. СПб.: Альфарет, 2011. 775 с.
7. Вынужденный пермяк // Новый компаньон. 2001. 20 марта. URL: <https://www.newsko.ru/articles/nk-207904.html> (дата обращения: 12.01.2022).
8. Гергилев Д. Н., Дуреева Н. С. Роль реформ М. М. Сперанского в управлении Сибирью // Вестник Томского государственного университета. 2016. № 413. С. 88–93.
9. Ермолина Д. Маршрутом Сперанского: едем на родину «гениального бюрократа» // Призыв. 2021. 5 августа. URL: <https://www.prizyv.ru/2021/08/marshrutom-speranskogo-edem-na-rodinu-genialnogo-byurokrata/> (дата обращения: 11.01.2022).
10. Иркутские повествования. 1661 - 1917 годы. В 2 т. / Автор-составитель А. К. Чернигов. Иркутск: Оттиск, 2003. Т. 2. 464 с.
11. Карнаухов И. В Перми поставили памятник Михаилу Сперанскому // Российская газета. 2016. 18 ноября.
12. Кириков Б. М. Петрова О. В. Кирикова Л. А. Невский проспект. Дом за домом. Издание 4-е, доработанное. Москва - СПб, Центрполиграф. 2013. 413 с.
13. Лапцова С. Дом на родине героя // Владимирские ведомости. 2014. 13-19 ноября.
14. Лемм Э., Журавлев Е. На Худграфе ВГПУ появилась памятная доска Сперанскому // Шестой канал - Владимир. 2003. 12 ноября. URL: <https://6tv.ru/na-xudgrafe-vgpu-poyavilas-ramyatnaya-doska-speranskomu> (дата обращения: 10.01.2022).
15. Луковская Д. И. Гречишкин С. С. Морозов В. И. Михаил Михайлович Сперанский. Материалы к биографии. Москва - Аугсбург. 2001. 118 с.
16. Мельчакова О. А. «Хочу забрать в кармане Каму...» // Архив города Перми. URL: <https://www.permarchive.ru/index.php?page=hochu-zabrat-v-karmane-kamu> (дата обращения: 10.01.2022).
17. Память о М.М. Сперанском. Объекты культурного наследия малой родины великого реформатора // Любовь безусловная. 2021. 23 мая. URL: <http://lubovbezusl.ru/publ/istorija/sobinka/p/54-1-0-7148> (дата обращения: 12.01.2022).
18. Томсинов В. А. Сперанский. Жизнь замечательных людей. Москва, Молодая гвардия. 2006. 451[13] с: ил.
19. Тюстин А.В. “Прекраснейший город на свете”: М. М. Сперанский и Пенза // Пензенские хроники. URL: <http://www.penzahroniki.ru/index.php/verkhnee-menyu/108-tyustin-a-v/1126-prekrasnejshij-gorod-na-svete> (дата обращения: 12.01.2022).
20. Шипицин К. Открытие памятника графу Сперанскому в Иркутске. Репортаж Бабра // Babr24. 2016. 6 декабря. URL: <https://www.babr24.com/?ADE=152849&like=store> (дата обращения: 12.01.2022).

Сведения об авторе:

Тихомиров Павел Юрьевич — студент юридического факультета ФГАОУ ВО «Санкт-Петербургский государственный университет»; st094403@student.spbu.ru

Научный руководитель — Беседина Елена Анатольевна, кандидат исторических наук, доцент Института истории ФГАОУ ВО «Санкт-Петербургский государственный университет».

Беднякова М.А.

ИСТОРИЧЕСКИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ РОССИИ В ТРУДЕ Н.Я. ДАНИЛЕВСКОГО «РОССИЯ И ЕВРОПА»

Аннотация: В данной работе исследуются прогнозы Н.Я. Данилевского касательно перспектив развития России, рассматриваются какие из них были верны и сбылись, а какие нет или возможно просто еще не пришло время для их осуществления.

Ключевые слова: «европейничанье», политика, культура, перспективы, развитие, цивилизация, культурно-исторический тип, славянские народы.

В 2022 году празднуется 200 лет с рождения одного из самого известного социолога и ученого-естествоиспытателя России Николая Яковлевича Данилевского. Люди, занимающиеся исследованиями в геополитике, истории, социологии знают Н. Я. Данилевского как создателя теории